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LA BIOAPARIENCIA, UN VALOR FUNDAMENTAL EN LA ADHERENCIA AL 
TRATAMIENTO 
 

 Expertos piden políticas que no alteren innecesariamente el tratamiento de 
los pacientes, más entendibles, más coordinadas, con un horizonte jurídico 
más claro y que generen menor litigiosidad 

 
Sevilla, 17 de diciembre de 2014.- La bioapariencia es un valor fundamental en la 
adherencia al tratamiento. Esta fue una de las principales conclusiones de la Jornada 
del medicamento, organizada por el Colegio de Farmacéuticos de Sevilla con la 
colaboración de Pfizer.  Conducida por el periodista Alfonso Pedrosa, especialista en 
salud, y celebradas en el club Antares de Sevilla, este encuentro está llamado a ser un 
espacio itinerante de construcción y diálogo en materia socio sanitaria. Durante esta 
primera sesión, se quiso poner en valor al medicamento innovador como herramienta 
terapéutica que incluso tras la pérdida de patente que permite la entrada en el 
mercado de medicamentos genéricos, realiza una aportación a la sostenibilidad del 
sistema mediante la bajada automática del precio que los sitúa a ambos al mismo 
nivel. “Este hecho constatable es muy desconocido en nuestro país”, aseguraron los 
expertos participantes en la jornada. 
 
Abrió la sesión Juan Pedro Vaquero, Secretario del Colegio de Farmacéuticos de Sevilla, 
que expuso las medidas que las Comunidades Autónomas habían tomado en los 
últimos años para disminuir la inversión pública en medicamentos. Medidas todas 
ellas, según Vaquero, tomadas ante un aumento interanual de los costes relacionados 
con el medicamento por una población creciente, con mayor esperanza de vida pero 
más envejecida, y en un entorno de crisis.  Todas estas medidas (subasta en Andalucía, 
catologuiño en Galicia o algoritmos en Valencia, entre otras), aunque muy dispares 
entre sí han pretendido objetivos parecidos mediante caminos distintos, afectando en 
distinto grado a los diferentes agentes de la cadena del medicamento  -prescriptores, 
farmacia e industria-. 
 
En su resumen, el Secretario del Colegio de Sevilla señaló que el Ministerio no ha sido 
hasta ahora capaz de poner orden en este escenario de políticas dispersas y 
controvertidas y se refirió también al fracaso de la Ley de Garantías y Uso Racional del 
Medicamento como iniciativa legislativa estatal para frenar la escalada de medidas 



unilaterales de las comunidades autónomas. Aludió, en este caso, al papel 
fundamental que jugará el Tribunal Constitucional a la hora de aclarar este complejo 
panorama de confrontación entre las administraciones con su correspondiente 
afección a pacientes, profesionales farmacéuticos y resto del sector.  
 
Por su parte, el presidente del Colegio de Farmacéuticos de Sevilla, Manuel Pérez, 
explicitó las medidas de control del gasto en el contexto andaluz. Señaló que “ya no 
existe margen para más recortes”, ni del Estado ni de la CC.AA, y subrayó que “este es 
cada vez más escaso para mantener la adecuada prestación que se realiza desde la 
farmacia y de los almacenes de distribución”. “Este margen, que ha permitido hasta 
ahora el mantenimiento de las personas y de las familias que trabajan en el sector está 
ahora en el límite, de modo que a mayor presión sobre los medicamentos, menor será 
la capacidad adquisitiva de esas personas, menor será el consumo y menor la riqueza 
que se creará”, expuso Manuel Pérez. El presidente de los farmacéuticos sevillanos, 
que alabó la iniciativa andaluza de devolver la paga extra a los profesionales públicos 
sanitarios, pidió a la administración andaluza que traslade esa misma filosofía a su 
relación con la farmacia y los profesionales, cesando en la presión sobre el margen y 
permitiendo a los farmacéuticos mayor autonomía en la gestión.    
 
Por su parte,  Ricardo Ferreiro, farmacéutico que trabaja en la Delegación Provincial de 
la Consejería de Igualdad, Salud y Política Social de Sevilla y que participó a título 
personal, aludió al importante rol  socio sanitario que juega la oficina de farmacia y la 
importancia de su papel en la reducción de errores terapéuticos y de notificación en 
materia de farmacovigilancia. “Estas acciones que realiza la oficina de farmacia en su 
día a día suponen, además del valor intrínseco que tienen, una aportación a la 
sostenibilidad, en un momento en el que la administración agradece más que nunca el 
que se aporten soluciones encaminadas a la mejora de la misma”, explicó. 
 
Ya durante el debate se puso de manifiesto el valor de la “bioapariencia”, concepto 
importante a la hora de no confundir al usuario en su tratamiento, y su importancia 
para mantener la adherencia terapéutica. La forma, diseño de las cajas, blisters o la 
forma, el color o sabor del medicamento en sí, son aspectos  importantes a la hora de 
que no se produzcan errores que afecten a la salud de los pacientes. También como 
conclusión de estas Primeras Jornadas del Medicamento se extrajo el deseo 
compartido  por todos de contar con unas políticas de precios más coordinadas, con 
una visión más global, con un horizonte jurídico más nítido y que generen menor 
litigiosidad entre las partes que integran el sector y que por desgracia son sufridas por 
los ciudadanos. 
 
 
Para más información: 
 
Gabinete de comunicación del Colegio de Farmacéuticos de Sevilla: Tomás Muriel (95 
462 27 27 / 605 603 382) 


